

Oberndorf, den 24. Aug. 21

Sehr lieber Freunde, Lise!

Alter, da Sie in Westung bei Friederlein Räthchen sind, so darf ich wohl die Ansrede: "Liebe Kinder" gebrauchen, denn die Schwestern sind den Brief ja auch lesen; ich dankte mir, Sie sprechen doch über alles untermander. — Meine Mutter habe ich bestellt; sie ist mit einer Schülerschwester in Borkum an der Nordsee und kommt Mitte September hier, wenn wir wieder mit Besuchungen kommen.

Also Gervold scheidet aus. Wie mir Dr. Dürren (Universität Altenberge in Innsbruck, Sondergebiet: Literaturgeschichte des Tirols) sagte, hat der Wiener Literaturwissenschaftler von den Verfassern verschieden Veröffentlichungen der Wienische Literaturgeschichte („Wila“) VII. Brüderlalerdrucke übergeben. Wenn er das hilt er für empfehlenswert. Sie ist österreichisch erschienenes Buch, meint er, würden ebenso Tiroler, wie die deutschen. Libriques: was ist denn mit den übrig gebliebenen Briefen geworden, die Sie sicher noch gesammelt hatte? Ist der zweite Band erschienen?

Von deutscher Verlegern scheint mir Gruner in erster Linie die Aufrechnung zu kommen, weil er mir eine gleichzeitige Zusammenfassung vorlegt hat.

Ich würde ich Dr. Knaus angeln, dann C. H. Beck in München, und vielleicht Graesmann. Dieser bringt, sagt mir Dr. S., wissenschaftlicher meist nur sehr seine Verfasser, d.h. von denen er ohne Literatur verlegt habe. —

Den Briefentwurf an die Hoffmänner schicken Sie mir nur auch: Ich sage Ihnen dann, wie es mir scheint. In Ihrer Statt würde ich annehmen, deren liege dasselbe am Herzen wie Ihnen: die Werke, die in diesem Briefwechsel liegen, darüber herauszublicken Forschung zu erhalten, und das gleich in Anfang anzusprechen. In dieser Voraussetzung machen Sie folgende Vorschläge u.s.w., würden aber auch einen anderen Weg betreten, auf dem ^{neuer} ~~der~~ Erfolg erreicht werden könnte, wenn

aldergattalt

vonder andern Se' 14 im selben gezeiget werden. Vom der Besprechsel du vor gemittheilte werde, dass er in der nächsten Generation verirkt oder verirrt werden und verloren gehen, so seien Sie bereit, den Fausch einzutragen.

So wärs vorderhand. — Und im nächsten Brief lassen Sie uns wissen, ob Sie auch ohne 4 Stunden Angstur auf dem Lande spazieren können werden.

Dass die Bücher von Ferdinand Kottheissen nicht mehr gelten, muss nicht allein an Gerold liegen. Seinerzeit gingen sie, und ich habe vor 35 bis 40 Jahren eine französische Literaturgeschichte des 17. Jhd. selbst eingesehen. Sie müssen aber bedenken, dass die gleichen wissenschaftlichen Arbeiten vorullen und durch neuere verdrängt werden, sobald sie nicht mehr in immer neuen Aufplagen auf der Höhe der Forschung gehalten werden. Und das setzt wieder voraus, dass sie gelten. Es ist schon viel gesessen, dass Ihr Vater eine zweite Auflage hierfür ~~erfolgreich~~ vorbereite. Etwas hat auch die Menschenkenntnis Österreich vom Berthe — die nichts gegenwärtig war. In allen grossen deutschen Städten kamen Sie die Neue Freie Presse und allenfalls das K. k. Tagblatt oder das K. Journal kaufen. In ganz Wien nicht eine einzige rechtsdeutsche Zeitung! Dabei muss man freilich wieder in Betracht ziehn: der Wiener Kaufkunde Zeitung, sondern liest sie im Kaffeehaus. Jedenfalls war die österreichische Literatur groß, es eine Wohle? Ich verzweife die Berechnung, kann auch keine, schweizische jettet) in Deutschland bekannter, als die in Deutschland erschienenen Werke ~~die~~ deutscher Schriftsteller in Österreich waren.



Meine Frau grüßt auch herzlich mit mir.

Ich habe mich nur als gewundert, dass mich gleich antworten: Sie müssen doch erst überlegen und dann Ihnen hören, selbst wenn Sie nicht mehr A. gefallen würden. Wer wäre nicht hundert Tage einen überflüssigen Brief, bloss um zu schreiben! Ihnen beiden aller gute

Der schreuer Prinzessin Druckte.